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□ 本报记者 梁旭日

追赶和转型的双重压力
今年以来，我国沿海城市的经济增速都出

现了明显回落，几乎所有的城市都在发生变化。
与会人员普遍认为，当前我国经济增速放缓的
深层原因，是以往维持经济高速增长的外部环
境和内生条件已经或者将要发生明显变化。

从国内看，人口红利持续衰减，劳动力、土
地等要素成本上升，已经并将继续超过周边一
些国家，节能降耗、环境保护的要求将持续提
高，人民币持续升值，导致传统比较优势弱化，
这是不可逆转的趋势。

韩文秀认为，传统比较优势弱化的结果是，
传统产业，特别是一般加工制造业向综合成本
低的内陆地区或周边国家转移。目前，这一势头
已相当明显。这种情况下，东部地区务必实现产
业结构转型升级。

外部环境的变化，主要表现为我国经济还
没有从危机当中走出来，还不断有坏消息传来，
几乎所有沿海城市出口都受到了冲击，青岛同
样如此。同时，市场替代效应开始显现，新兴经
济体正在替代传统市场。

“当前沿海城市经济增速放缓，我觉得这是
趋势性的而不是周期性的。”王一鸣说，在速度
放缓的条件下，怎么样实现更高的附加值，更高
的效率，成为必须解决的问题。

“金融危机正在重塑区域发展格局，我国经
济发展上‘西快东慢’的格局基本上已经形成
了。”王一鸣表示，面对这一趋势，如果不推进转
型，青岛的发展也会面临挑战。在他看来，青岛
正处在追赶和转型的双重压力下。一方面，需要
进入中心城市的第一梯队，进行追赶。另一方
面，又不能用原有的方式去追赶，需要转型。

青岛可学习德国模式
“面对新变化，转型越快，发展的空间才能

越大。”韩文秀表示，最近，上海、浙江、广东的工
业和投资指标常常只有一位数增长，这不是偶
然现象，这说明我国的经济发展环境和传统比
较优势正在发生深刻变化，推进经济发展方式
转变和经济结构调整势在必行、刻不容缓。

与会人员普遍认为，高端化、绿色化、智能
化、轻型化、国际化应是青岛产业转型升级的方
向，特别是在高端制造业和现代服务业上，青岛
应率先突破。

许善达建议，像青岛这样的沿海城市，应该
把服务业发展作为经济转型的重点之一，特别
是对于营业税改增值税这样的一个制度性调整
所波及到的不同类型的企业要给予共同的关
注。

蔡昉说，对于青岛来说，产业调整就是第二
产业到第三产业的转型，但转型中要有一个过
渡。在经济转型过程中，需要承受一定低的增长
速度，因为转型一定会有速度的损失。如果还想
保持一定速度的增长，这就要求制造业处在一
个比较高的价值链上，处在原来低端产业链上
的制造业，不可能保持原先的经济增长速度了。

“青岛的发展应学习德国模式。”蔡昉认为，
法兰克福是世界重要金融中心之一，但是在金

融危机中德国并没有像英国、美国那样遭受到
那么大的冲击，原因就在于它的实体经济。因为
德国靠制造业、靠工厂取胜，并避免和中国的直
接竞争，选择在更高的产业链条上去发展制造
业。同时，德国第三产业的发展，它的科研，它的
创意产业，它的教育，都是为制造业服务的，具
有可持续性。

韩文秀同样建议，在新的国内外环境下，青
岛应研究德国、学习德国。沿海城市应当拿出壮
士断腕的决心，就像德国毅然决然放弃核能、发
展可再生能源那样，转型升级不留后路、不抱幻
想。对于青岛来说，应该下决心在节能减排、海
水淡化、新能源利用、海洋资源的开发和保护等
方面成为领跑者。如果能够痛下决心推动转型，

那么5年、8年之后，本地的产业层次和竞争力将
大为不同。

处理好政府与市场的关系
与会人员普遍认为，在转型升级过程中，海

洋经济是一个新领域，抓住了这个新领域，就会
抓住很好的发展契机。而且，这是面向未来的战
略选择。

“疆土是有限的，但海洋在一定意义上是无
限的。”樊纲认为，中国的发展首先得益于沿海
的发展，沿海在今后仍然是发展的重要极。尽管
内陆现在发展的速度比较快，但总的来说，沿海
地区仍然具有不可替代的优越条件，所以蓝色

经济不仅是一个局部的问题，更是一个全局性
的问题，在一定意义上决定着我国今后的发展。

“在发展蓝色经济上，处理好政府与市场的
关系是一个关键。”宋晓梧建议，下一阶段，我国
经济发展要从外延的、主要靠投资拉动的经济
增长方式，转成内生的、主要靠企业创新经营的
方式。不能说要搞海洋经济了，又完全是政府规
划，政府操作，而应该更加关注怎么样发挥市场
的机制和企业的创新能力。市场需求千差万别，
政府怎么去创新？政府可能创造一个条件鼓励
创新，但真正创新的主体是企业，而不是政府。

宋晓梧建议，青岛应该重点推动三项变化：
一是调整投资与消费的比例关系，增加消费对
经济发展的带动作用，二是推动竞争性领域非
上市国有(或国有控股)企业国有股权全部退出
或改制上市，三是扩大民营经济发展空间。

韩文秀建议，发展海洋经济，创新和人才是
两大关键要素。要推动企业成为技术创新主体，
促进科技与经济紧密结合，坚持开放式创新、协
同创新，增强原始创新、集成创新、引进消化吸
收再创新能力。在人才上，需要形成层次不同但
都不可或缺的两支大军：一是富于创造性的高
端人才、创新人才队伍；二是具有高技能的产业
工人、新型农民大军。

□李政 报道
本报讯 6月20日，青岛市城阳区主办的生

物医药领域海外高端人才项目洽谈会举行，进
行了高端人才引进、高端项目洽谈、战略联盟组
建、产品推广合作、专家顾问咨询等活动。

本次生物医药领域海外高端人才项目洽谈
会，是城阳依托辖区内国家“千人计划”专家姜
国辉博士及其创办的青岛美中天然生物制品有
限公司，开展“以才引才”和“项目融才”工作的
成果之一。通过洽谈，青岛美中天然生物制品有
限公司董事长、国家“千人计划”、山东省泰山学

者海外特聘专家姜国辉博士，分别与美国德州
大学休斯顿医学中心教授、美国路易斯维尔大
学医学内科学系及医学成果临床转化中心教授
以及2名国家“千人计划”专家等4名海内外高层
次人才签署了人才引进协议。

通过洽谈会，一些重要的合作项目达成共
识。青岛美中天然生物制品有限公司董事长姜
国辉博士分别与2名国家“千人计划”专家签署
了项目合作协议，依托青岛美中天然生物制品
公司的研发团队及质量控制技术为平台，建立
独立核算项目部，共同打造新一代胶原蛋白多

肽健康功能产品。项目投产后，预计2—3年内销
售额将达7000万元—1亿元人民币。

此外，青岛康地恩药业有限公司、青岛宝依
特生物制药有限公司等企业对英国Moredun
Scientific Ltd公司就欧洲市场兽药的安全认证，
疫苗联合研发、干扰素有效性评估项目等4个项
目非常感兴趣并有合作意向，对斯洛文尼亚国
家生物科学院就新型蘑菇蛋白质杀虫剂的专利
授权或转让正在进行商业合作洽谈，同时，城阳
区企业还与英国方面确定了9项需后续联系对
接的重点合作项目。

转型升级 德国可鉴
——— 中国经济50人论坛建言青岛城市转型升级和海洋经济发展

■深度阅读

高端人才助力城阳蓝色经济

□记者 张欣 通讯员 彭晓明 报道
本报讯 青岛市四方区将食品安全细化到街

道一级，实施属地化管理。6月20日，四方区阜
新路街道成立了以街道办主任为组长的食品安全
工作领导小组，制定了食品安全工作年度实施方
案和事故应急预案，明确辖区内各社区、学校、
企事业单位的食品安全工作目标责任；街道借每
周例会提高街道机关干部的食品安全意识，依托
学校强化青少年学生的食品安全教育。

针对辖区早夜市较多的状况，阜新路街道多
次对经营者进行食品安全宣传，提高经营者的法
律意识、责任意识、诚信意识；通过属地化管理
制度，与各部门联动执法、邀广大群众积极参
与。今年以来，该街道牵头组织工商、卫生、食
品药品监督局等单位多次开展食品安全集中整治
活动，并对小饭店进行集中整改。

□白晓 李大伟 张颖 报道
本报讯 6月20日，青岛市首家跨行业服务

外包产业联盟在崂山区成立。该联盟发起单位共
20家，涉及服务外包、金融信保、高等教育、中
介服务等优势企业和资源。

该平台由区政府资助，区内服务外包企业可
通过这个平台，解决本企业所面临的招聘、融资、
知识产权保护等一系列问题；高校可以通过这一
平台解决学生实训、就业以及课改动力不足等问
题；金融机构可以通过这一平台，获得服务贸易领
域的优质客户，加速研发新型金融服务产品；服务
外包园区借助这一平台，可以加快以商招商的步
伐，提高定向招商的效率，加速形成高端聚集的园
区业态。政府部门借助这一平台，可以强化与整个
行业的双向互动，提升服务水平和决策的针对性。

□记者 李媛 通讯员 张晓武 报道
本报讯 6月22日，青岛市城阳区首次聘任57

名行业骨干和专家组建安全生产专家库，今后各
位专家将在安全生产制度建设、科技发展、监督检
查、事故处理、应急救援等方面参与检查及决策。

近年来随着经济社会的高速发展，安全生产
形势呈现出新的变化和特点，各种新能源、新材
料、新工艺、新设备广泛应用于各个领域，城阳区
安全生产专家库人员主要是从政府机关、大专院
校、科研部门和企事业单位的管理人员以及高级
技术专家人员中选聘，是一支多专业、跨部门的高
级技术权威专家队伍，专家库成员每届任期3年。

在今后城阳区开展的各类安全生产检查中，
都将有专家库派出的相关领域专家参与，并对事
故隐患提出预防措施和整改意见。一旦发生安全
生产事故，相关领域专家将参加现场处置和调查
处理，并为事故责任认定提供技术依据。

首家跨行业

服务外包

产业联盟成立

食品安全
细化到街道

企业安全生产
有了专家“把脉”

当前我国经济增速放缓的深层原因，是以往维持经济高速增长的外
部环境和内生条件已经或者将要发生明显变化。面对这一变化，包含青岛
在内的沿海城市如何应对？日前，中国经济50人论坛(青岛)研讨会召开，樊
纲、蔡昉、宋晓梧、韩文秀等论坛成员、论坛特邀专家就“海洋经济发展与
沿海城市转型升级”为青岛建言献策。

◆核心提示

□记者 白晓 通讯员 任滨 报道
6月21日，小朋友在崂山区北宅街道毕家

社区崂山蓝莓生态园采摘蓝莓。
当日，崂山蓝莓采摘正式开始。崂山蓝莓

生态园占地约500亩，蓝莓采摘区有蓝莓树一
万多棵，12个品种，可供5万人采摘。因崂山
北宅近期连续的晴朗天气，山地露天蓝莓比往
年早成熟了十多天，口感也比往年香甜。

崂山采蓝莓
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